

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
(IMPRESA "LA ESPERANZA.")

AÑO V

PALMA DE MALLORCA  
Martes 31 de Marzo de 1914

Núm. 1.430

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## No se engañe el Sr. Dato

Vamos a entrar en el mes de Abril, el de las mañanas claras, el de los cielos sonrientes, el de los árboles floridos, el de los primeros pájaros y las primeras rosas. ¡Qué bello mes éste para los poetas! Las musas les brindan inspiración en las auroras sonrosadas, en los nidos calientes, en los prados cubiertos de verdor perenne, en las fontanas y en los arroyos que murmuran endechas amorosas, en todo lo que parecía no ser y es, en la nueva vida de la naturaleza que avigora los corazones y las almas, en los horizontes luminosos y en las perspectivas risueñas, y en el contraste que ofrecen, con el beso de la primavera, las nieves y vientos helados que se van y las flores y las brisas templadas que vienen.

Mirando todo esto el señor Dato, estará contento de haber nacido. Él es jefe de una familia política que se hallaba bloqueada por las nieves del desencanto. Y en los hurtos de la conservaduría sólo había montones de hojas secas, arrastradas por vientos de adversidad. Sus tristes moradores, volviendo la vista al pasado, veían surgir la imagen doliente del hombre que, de una manera indirecta, los expulsaba del partido y marcaba sus frentes con el estigma de ambiciosos, inquietos y perturbadores; y cuando interrogaban al porvenir, éste les respondía con persistencia machacona:

—No llegaréis a la tierra de promisión. Los soldados distinguidos se han dado maña para alcanzar el caudillaje de las tropas en que cifráis las esperanzas de la victoria. Besada y La Cierva rondan las soñadas presidencias, y delante del alcázar de vuestras ilusiones está Melquíades cantando el aria de la libertad, después de haber oído, sin indignación y sin enojo, a los moradores de aquel el aria seductora de las joyas. ¡No llegaréis! ¡No llegaréis!

Y en medio de estas desesperanzas y tristezas de perpetuo invierno llegó para el señor Dato la primavera. Manos regias depositaron en su hogar canastillas de flores; manos augustas se le tendieron para ayudarle a subir a los salones de la Presidencia; y al conjuro mágico de la plena, absoluta y omnimoda confianza de que se ha envanecido y se envanece, los eriales datistas se transformaron en jardines; los árboles, secos antes, se cubrieron de hojas, y los rosales, llenos de espigas, se coronaron de flores...

Contento de haber nacido, si, debe hallarse el señor Dato. Para él deben ser más claras las mañanas, y más sonrientes los cielos, y más poético el pie de los pájaros y más bellas las primeras rosas del florido Abril; pero ¡ay! no se engañe el señor Presidente del Consejo.

Las primaveras políticas duran aún menos que las otras. Su huella es breve y su imperio rápido. Por el lado de Oriente llegan los rayos del sol, pero también se forjan en ese cuadrante las tempestades que sor-

prenden en plena primavera a García Prieto y a Maura, y los llevan de súbito a los días duros e inclementes del invierno...

Miguel Peñafiel  
Madrid, Marzo de 1914.

## De Agricultura

El arte de arar  
Pero es que hay un arte de arar? Si, señores. Hay un arte de arar, así como hay un arte de construir, o un arte de pintar, que no se funda solamente en la práctica o en la rutina, sino en principios científicos, bien determinados.

Es un error creer que el arte de arar es cosa de gañanes. Yo exigiría el conocer este arte, por otro lado tan sencillo, a todos los que aspirasen a desempeñar la Cartera de Fomento. Otro gallo nos cantara si los directores del ramo de Agricultura hubiesen estado más en contacto con la tierra...

Pero sigamos. Hay un arte de arar que enseña a dar a las tierras aquellas labores que necesitan para dar frutos abundantes.

En los pueblos suelen poner los gañanes todo su habilidad en trazar surcos muy derechos como si de la recitad de éstos dependiese la abundancia de la cosecha. Cuando hablamos del arte de arar, queremos indicar algo de mayor importancia que el trazado de unos surcos largos y rectos.

¿Sabéis lo que es arar? Temo que no. Comencemos, pues, por decirlo. Para que una planta prospere, necesita espacio por donde extender sus raíces, necesita aire, y necesita humedad.

Necesita espacio primeramente. Supongamos que pretendéis cultivar una planta cuyas raíces se extienden lateralmente, alcanzando exiguas profundidades, como ocurre con ciertas clases de trébol; pues no será necesario, y a veces será contraproducente, que ahondéis mucho con el arado.

Supongamos, al contrario, que pretendéis cultivar una planta de raíces profundas: pues entonces la más elemental prudencia aconseja arar a grandes profundidades.

Vamos a poner un ejemplo. Si arrancáis unas cañas de trigo, fácilmente quedaréis persuadidos de que sus raíces quedan a flor de tierra. Y sin embargo os equivocáis. Las raíces del trigo llegan hasta un metro de profundidad, siempre que encuentren el terreno bien preparado.

¿Qué ocurrirá si no aráis más que hasta quince centímetros de profundidad? Pues que las raíces penetrarán en la tierra; ocuparán doble espacio, tendrán por lo mismo doble cantidad de elementos nutritivos, que suelen abundar más en las capas profundas porque son arrastrados por las aguas.

Luego es evidente que, para sembrar trigo en buenas condiciones, debe preceder una labor de la profundidad ya dicha, es decir, por lo menos de cuarenta centímetros.

Teniendo esto en cuenta, ya no os maravillaréis del escaso resultado que obtenéis de nuestras cosechas.

Os contentáis con arañar la tierra, y las raíces de las plantas no pueden crecer en sentido vertical, por la dureza del suelo; crecen, pues, en sentido horizontal; y como las plantas —o todo defecto— están muy juntas, queda todo el terreno invadido por raíces microscópicas que tienen que desenvolverse en reducidísimo espacio. Las substancias nutritivas que sean arrastradas por las lluvias a las capas inferiores, quedarán improp-

chadas, por no poder descender hasta ellas las raíces de las plantas.

He aquí, pues, la primera regla que jamás deberá olvidar el labrador. Se debe arar a una profundidad proporcional a la longitud de las raíces de las plantas.

Las raíces del trigo ya hemos di-

cho que alcanzan la profundidad de un metro. Las de las patatas alcanzan todavía más. Convendrá, por lo tanto, arar por lo menos a cuarenta centímetros.

Y no faltan quienes recomiendan para las patatas surcos de un metro de profundidad.

¿Aráis vosotros así? Ciertamente no. Por eso vuestros trigos jamás os dan treinta hectolitros por hectárea, ni vuestros patatares treinta o cuarenta mil kilos por hectárea.

Cincinato.

## Sección informativa

### De Felanitx

Entre los numerosos amigos que el M. I. Sr. D. José Miralles tiene en ésta, ha sido muy bien recibido su nombramiento para el obispado de Lérida, siendo a juicio de todos, muy merecida la recompensa a sus virtudes y muy acertada la elección.

—Hoy se ha celebrado la repartición de premios, procedentes de la manda pia del canónigo don Pedro Juan Juliá a los alumnos de las escuelas, así públicas como privadas, que más se han distinguido en Doctrina cristiana.

—La serie de vendabales, cuyo desencadenamiento tuvo principio en la semana anterior, ha continuado en la presente con violencia parecida, si bien con intervalos de buen tiempo que han hecho menos sensibles los efectos destructores que entonces hubio de lamentar.

Ciertamente que los trabajos agrícolas se han hecho con dificultad, que los almendros han sufrido nuevos vaivenes de fuerte violencia, a cuyo ímpetu se han originado otros desprendimientos de los diminutos almendrucos; pero, con todo, los males no han sido ahora de tanta importancia por la evidente razón de que cuantos frutos y ramas no tenían firmemente asegurada la resistencia, sucumbieron ya a las primeras acometidas del huracanado viento que ha dominado en esta comarca durante quince días.

—Con motivo del fuerte oleaje que éste levantaba durante toda la semana, las barcas del "bon", han tenido que permanecer forzosamente amarradas en Porto-Colom, sin poder salir para dedicarse a la pesca.

—En esta semana no se ha registrado en esta ciudad ninguna invasión nueva de viruela; de manera que actualmente existe tan sólo un atacado de aquella enfermedad, que probablemente será dado de alta dentro de pocos días, a juzgar por la facilidad con que ha entrado en el período de curación.

—El almendrón se cotiza hoy a los precios que a continuación se expresan: corriente, a 142 pesetas los 42'37 kilos; de propietarios a 146, y cogido, a 152.

Corresponsal.

Felanitx, 29-III-14.

## Fomento del Civismo

Hemos recibido lo siguiente: "Han quedado constituidas en el 'Fomento del Civismo', las Secciones de Biblioteca y Fiscal; habiendo sido nombrados presidentes de las mismas don Salvador Ros y Ramonell y don Gabriel Horrach y Pujol, y Secretarios el Rdo. don Alejo Bosch y don Antonio Quetglas y Darder, respectivamente.

La primera cuenta con diferentes donativos y valiosos ofrecimientos de depósitos de volúmenes, bajo cuya base se iniciará la organización de la Biblioteca.

La Sección Fiscal entre otros servicios cuidará, de ir coleccionando datos relativos a los hechos cuyo mérito merezca ser anotado y archivando antecedentes sobre quejas, abusos o deficiencias que se observen en el desempeño de funciones públicas, con la debida reserva y a los efectos que se estimen pertinentes.

"El Presidente de la Sociedad 'Fomento del, don (Jerónimo Massanet y Beltrán) funcionario de Hacienda de esta provincia que fué trasladado hace poco a la de Tarragona y que acaba de pasar a la situación de excedente, ha formulado ante el Fiscal del Tribunal Supremo una denuncia por coacción electoral contra el Subsecretario del Ministerio de Hacienda, por haber dirigido un telegrama al Delegado de Hacienda, ordenándole que notificara y cumplimentara las órdenes relativas a su traslación en pleno período electoral.

En dicha denuncia se estima el hecho comprendido en el apartado 3.º del artículo 68 de la vigente ley electoral, y se relatan antecedentes para demostrar que la traslación tuvo carácter marcadamente político.

## De Artá

En nuestra última correspondencia ya dimos cuenta del entusiasta recibimiento que el pueblo de Artá, presidido por las autoridades, dispuso a la Santa Misión; hoy no seríamos consecuentes si no diéramos cuenta del entusiasmo que ha reinado estos días y de lo solemne de las funciones que durante ellos se han celebrado.

Fervor y entusiasmo han sabido despertar en nuestro amado pueblo los PP. Mas, Serra y Cañellas.

La elocuente y persuasiva palabra del P. Serra cautivó desde el primer día el corazón de los artañenses, los cuales, todos los días, han llenado completamente nuestro templo parroquial, que, a pesar de ser espacio, llegó a ser insuficiente.

Después aprovechar estos momentos de entusiasmo, además de los ejercicios diarios, anunció el P. Serra para los días de la semana unas conferencias sólo para hombres, que tuvieron lugar en el mismo templo parroquial, a las 11 y media, y se vieron concurridísimas.

El miércoles la fiesta fué para los niños, que en gran número acudieron a recibir el Pan de los Angeles, y, después, recorrieron en procesión, presidida por el Niño Jesús, las principales calles de la población, entonando cánticos y dando vitores a Jesús y a la Inmaculada.

El domingo 22, a las 7, tuvo lugar la Comunion general con asistencia de las autoridades; con decir que superó los cálculos de los más optimistas, basta para hacerse cargo de su importancia; más de tres mil personas (el pueblo entero) acudieron a recibir la Sagrada Hostia.

Por la tarde se celebró solemne procesión, paseando triunfalmente por las calles del pueblo el Santísi-

mo Sacramento acompañado de todo el pueblo; basta decir de la asistencia que no había espectadores, al paso de la comitiva.

Hoy, a las 5, se han celebrado solemnes funerales dedicados a nuestros antepasados por los PP. Misioneros: el templo estaba lleno, habiéndose acercado a la sagrada mesa unos dos mil asistentes.

Por la noche ha tenido lugar el último acto, la despedida de la Santa Misión con el sermón de perseverancia y la bendición de objetos piadosos.

Huella imborrable en todos los corazones dejan los PP. Misioneros de su fructífero paso por Artá, por lo cual les felicitamos de todo corazón; felicitamos también a nuestro celoso Párroco por la justa correspondencia y prueba de amor que ha recibido del pueblo, a las autoridades por el ejemplo dado con su presencia y al pueblo todo por su manifestación de gratitud y religiosidad demostrada en estos días.

—A causa, sin duda, de los vendabales furiosos y fríos de estos pasados días, la cosecha de la almendra ha desaparecido de nuestro término municipal, y, según referencias, también del de Capdera, en casi su totalidad.

Solamente algunas variedades (la Canal y la Gomosa) quizá den aún una tercera o cuarta parte de su rendimiento; en las demás variedades la cosecha puede darse casi por nula.

Corresponsal

Artá, 23 de Marzo de 1914.

LA "LIGA DEL BON MOT"

## El mítin de La Puebla

La Junta organizadora en La Puebla ha reanudado sus reuniones para la celebración del aplazado mítin contra la blasfemia que había de celebrarse el día 4 del pasado Enero y que,afortunadamente, hubo de suspenderse por el crudo y, sobre todo, por lo lluvioso del tiempo, cuando la lluvia era la común aspiración de todos.

Hubo de suspenderse, después de los elocuentes y muy concurridos sermones preparatorios predicados por el Reverendo don Francisco Sitá; después de propagar a millares las proclamas; después de celebrada numerosísima Comunion, en la que tomaron parte los Congregantes marianos, las Hijas de María y las Madres Cristianas. Hubo de suspenderse cuando la banda infantil y los nuevos estandartes y los señores oradores y todo estaba ya preparado. Pero como quien retrocede algunos pasos para tomar más fuerte y veloz carrera, así ahora se apresta de nuevo esta Junta para celebrarlo el día 13 del próximo mes de Abril, o sea, la segunda fiesta de Pascua, a las dos y media de la tarde.

Otra vez, pues, nos cabe la alta

honra de invitar desde las columnas de CORREO DE MALLORCA para el próximo mítin a todos los amantes del decoro, hoy vilipendiado a más no poder por la incalificable blasfemia.

Conservamos con cuidado las entusiastas adhesiones de los pueblos, congregaciones, corporaciones y personalidades que se dignaron mandárnosla.

Recordamos a las nutridísimas representaciones que habían de venir de varios pueblos, especialmente de Muro, Alcudia, Petra, Pollensa, Campanet y Búger, el compromiso que en cierta manera tienen contraído.

No solamente los Reverendos Cura-Párrocos y directores de congregaciones, sino que también y de un modo especial los señores Cuaresteros, tendrán ahora oportuna ocasión para ejercitar su reconocido celo por la causa de Dios, el bien de las almas y nuestro honor patrio.

Más adelante daremos a conocer, D. m., el programa más detallado y los nombres de los elocuentes oradores que han de caldear nuestros ánimos con voz vibrante y contundente raciocinio.

Mientras tanto sirva de anuncio preparatorio y de persuasiva proclama la presente invitación.

Por la Junta organizadora, el Secretario Pedro José Siquier.

La Puebla, 26 de Marzo de 1914.

## De Sóller

Copiamos de la prensa de Sóller: Saben nuestros lectores que se estableció en Sóller, hace unos dos años, la Mutualidad Escolar, a la que se inscribieron la mayor parte de los colegios y escuelas de la localidad.

Hoy podemos publicar la noticia de que los Colegios de Madres Escuelas y los de doña Margarita Sastre, doña Rosa Ripoll, doña Francisca Valls, doña Francisca Más y doña María Colom y los dos colegios de niños y niñas de Biniaraix han adherido a la Sucursal de Palma de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, ciento sesenta y cinco libretas de seguro total infantil, favorecidos con la bonificación del Estado, por hallarse incluidos en el régimen oficial de previsión.

—Hasta el lunes no pudo salir de nuestro puerto, a causa del temporal, el vapor de esta matrícula "Villa de Sóller", que estaba despachado desde el viernes para Barcelona y Cete.

Dicho buque llegó sin novedad a los puertos de destino. Se ignora el día de regreso, por tener que practicarle la limpia de fondos en el dique de Barcelona.

—Tanto las naranjas como los limones que se embarcan para Francia continúan cotizándose a 10 pesetas la carga.

—Durante casi toda la semana que está a punto de finalizar, como en varios días de la anterior, ha soplado sobre este término un viento huracanado que ha perjudicado bastante el arbolado y echado a tierra mucha naranja.

Agua, no ha caído ni una gota.

—Con motivo de haber sido proclamado Diputado a Cortes por esta circunscripción, fué obsequiado don Jerónimo Estades por el señor Alcalde y concejales del Ayuntamiento de esta ciudad con un banquete, que se celebró el miércoles de la pasada semana en el poético comedor de Santa Catalina del Puerto.

Reinó en él la más franca cordiali-

dad y se pronunciaron entusiastas brindis, que inició el Alcalde, señor Puig, felicitando al señor Estades por la distinción y expresando sus deseos (que son los mismos de sus compañeros de Consistorio y de la mayoría de los vecinos) de que continúe laborando desde tan elevado puesto por el mejoramiento de su querida Sóller.

Mostróse satisfecho y agradecido el señor Estades al obsequio, y prometió que se esforzaría en corresponder a la confianza que en él había depositado el partido Conservador de Mallorca, sin perder nunca de vista los intereses generales de la ciudad que le vio nacer.

## El Obispo electo de Lérida

El "Boletín Obrero", órgano del Círculo de Obreros Católicos de Palma, dedica su último número al Obispo electo de Lérida y ex-Consiliario del Círculo, en prueba de gratitud, de respeto y de veneración. Inserta el siguiente artículo:

"Los periódicos locales han anunciado estos días que el M. I. señor Dr. don José Miralles y Sbert, Canónigo Archivero de esta Santa Iglesia Catedral Basílica, ha sido elevado a la Sede Apostólica de Lérida.

La gratitud y el cariño que sentimos hacia la persona del que fué por espacio de cuatro años querido y respetado Consiliario de nuestro Círculo, hace que en estos momentos el alma se recree y goce de satisfacción, obligándonos a trazar en forma desahogada algo que significa a la vez felicitación y recuerdo, pues de no hacerlo así se nos podría tachar de ingratos.

El nombre de tan docto y sabio señor es indiscutible que queda grabado en letras de oro en la historia de nuestro modesto Círculo y en los corazones de todos los que en sus listas figuramos. El recuerdo de nuestro buen Don José, como le llamábamos antaño, es imborrable, es de aquellos que perduran por su manera de ser aún en la posteridad.

La emoción producida por la alegría que sentimos por tal nueva es tan grande que nos alietaga todos los sentidos y no hallamos frases adecuadas para exteriorizar nuestra inmensa satisfacción como es debido y como se merece quien se desvió para con nosotros en el orden moral, material e intelectual.

Nunca sus buenos consejos, sus atinadas indicaciones, reveladoras muchas veces de bienandanzas sociales, se hicieron esperar.

Recordémosle en las conferencias, iniciadas y dirigidas por él, que, en Marzo y Abril de 1909, se dieron, con general aplauso, en nuestro salón de actos, impotente la mayoría de las veces para contener el inmenso y distinguido concurso de personas de viso, con cuya asistencia, entonces como ahora, siempre nos hemos honrado.

Recordémosle también en el establecimiento de aquellos varios cursos de lecciones públicas en que se nos exponía: Derecho usual; Dibujo aplicado a las artes gráficas; estudios de Religión; aplicaciones de la Aritmética al trabajo manual; y nociones de contabilidad y correspondencia, y aplicaciones de la Higiene a la vida práctica, cada uno de los cuales corría a cargo de distintos Profesores de reconocida competencia, constituyendo con ellos los primeros cimientos de una lección a modo de Universidad popular.

Y no dejemos de recordar tam-

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 35

## Las etapas de una conversión

(Continuación)

que he sido acusado de haberme refugiado en el "egoísmo de los anacoretas", en la holgazanería católica: hasta se ha dicho que yo había abandonado a mis hijos.

Esta es la primera vez que me defiendo. Y será la última.

Mientras he tenido a uno sólo de mis hijos desarmado contra las necesidades de la vida, he obligado a mi pluma a seguir adelante, a mi pobre y miserable pluma que ya no señalaba miser el papel. Cuando he parado de escribir, era que ya no quedaba nadie que ayunara en mi casa más que Magdalena y yo.

—¿Estamos uno y otro muertos de hambre? No; y hay todavía pobres que comen las migajas de nuestras migajas. Me levanto todos los días a las cinco de la mañana. Visito hasta las seis de la tarde. Me dan por este veinte duros todos los meses. Te desafío a que saques ni la mitad de esto a mi pluma.

Predico, por añadidura, y hay trimestres que cojo más de diez duros por mis peroratas. ¡Ah! ¡esto es de mis pobres! Porque yo tengo ahora mis pobres, así como antes tenía mis lectores que pagaban por mis rapsodias cien mil francos al año.

¡Qué bueno es Dios! ¡Qué bueno es Dios! ¿Por qué un vencido como yo, colmado de paz y teniendo sufrir demasiado poco al pie de la cruz, no ha de poder hacer la limosna de su felicidad a los vencedores que viven en el mundo...?

Pues yo bien sé lo que sufren, porque he sido también vencedor y torturado por la victoria.—Mas, ¡con qué desdén hubiera yo rechazado lejos de mí a cualquiera que me hubiera dicho entonces que pusiera mi mayor felicidad en quebrantar mi orgullo, que era mi vida misma, la vida de mi vida...!

¿Y le he quebrantado de veras? ¡Señor! ¡larrancad de mi corazón hasta el orgullo de haber quebrantado mi orgullo!

Llegamos al Hospital Magdalena, Facio y yo cuando iba a comenzar la operación. El cirujano estaba ya en su puesto. El doctor nos dejó en el pasillo, por más que Facio tuviera mucho deseo de ver. A los cinco años no tienen los ni-

ños noción de la muerte ni casi del sufrimiento.

Magdalena rezaba. Yo por mí le pedía a Dios, con fervor, la palabra que derriete los corazones y seduce las conciencias.

La operación duró de quince a diez y ocho minutos.

Fué a lo que se vió una operación magistral y que tuvo el éxito más completo. El doctor estaba por ello conmovido cuando vino a buscarnos.

—Os prohibo estar más de tres minutos con el enfermo, nos dijo, y aun faltó a la consigna en permitirnos entrar a verle. Hemos tenido un éxito asombroso; ya volveréis mañana. Este pobre hombre va a andar en los periódicos. No ha jurado ni gruñido, por más que el cloroformo no ejerció efecto alguno sobre él. Es un hombre de hierro.

¡Pobre amigo Blot! ¡Carcomido de la miseria y del vicio, de esas dos roñas alimentadas por la horrible industria de los que viven del odio y morirán de repente si la gente francesa, apaciguando su corazón por milagro, dejara de entregar a su explotación la locura de sus cóleras.

Cuando entramos, Pedro estaba acostado en una cama muy blanca. No le en-

contraba yo cambiado: desde que le conocía no había cambiado nunca. La Hermana de la caridad andaba alrededor de su cama y le elogiaba por su valor.

—Bien sabía yo que había de venir alguno de casa de ustedes,—me dijo sin casi menear los labios. Soy atrozmente fuerte, pero es igual; de esta vez se me figura que voy a liarlas para la Siria.

—¿Quiere usted que venga el capellán?—le preguntó la Hermana de la caridad, que al ver la calma en que se había quedado desde la víspera, le miraba ya como convertido.

—Gracias,—respondió él de buen humor,—no le necesito por ahora.

Y añadió guiñando el ojo hacia donde yo estaba.

—¡No sabe más que eso!

—La Hermana, que estaba para retirarse, vino hacia él y besó la cruz de un rosario que sacó del bolsillo, diciendo con dulzura:

—Es verdad; no sé más que eso. Y le alargó la cruz.

Pedro no se movió y dejó caer los párpados sobre los ojos, pero sin alarde.

La Hermana cogió en brazos a Facio y le besó. Al volverle a poner en tierra desenredó un rosario y se lo metió por el cuello como jugando.

—Ya veo desde aquí toda la historia, murmuró Pedro Blot meneando la cabeza y sonriéndose;—me van a envolver ustedes en redes cuando yo no pueda defenderme.

La religiosa se marchó en cuanto vió ya a Facio llevar la cruz del rosario a los labios para besarla.

Había allí algo que me oprimía el corazón de una manera terrible.

No sé si yo he sentido alguna vez la presencia de Dios con más fuerza que en aquellos instantes.

Magdalena y yo nos aproximamos a la cama, y cogió la mano a Pedro. Estamos solos. La vista médica se iba alejando de nosotros. A unos pocos pasos más allá, en el escondite de una ventana, había un jovencito que escribía sobre las rodillas.

—Es un redactor de un periódico de medicina,—me dijo Pedro,—que está reseñando la operación: escribe deprisa porque eso tiene que aparecer mañana. Hace diez años, según dicen, que no se ha verificado otra operación tan arriesgada y con tan buen éxito.

Su voz era un tanto cavernosa, pero hablaba con claridad. Retiró la mano de entre las de Magdalena para tenderme la mano, y en cuanto se apoderó de la mía

me la estrechó... Iba a decir vigorosamente. Y en verdad que no parecía aquel apretón de manos el de un moribundo.

—Ha ido, sin duda, a buscarme la sota,—me dijo hablando de la Hermana de la caridad.—Es una buena muchacha, pero demasiado tonta... A estas horas Mazagran almuerza en el Ministerio a cuarenta pesetas el cubierto... ¡Farsante! tiene talento; y es preciso tener tanta fortuna y tan poca vergüenza como él para vivir como en perpetuo banquete de bodas a costa de la desgracia de todos los que sufren... Con tal que esta pobre vieja de esta sociedad no le envuelva y le ahogue al darle a comer y a beber su propio contento... Esto ha de costarle caro a la sociedad; pero no tiene que preocuparse de eso. Esto ha de costarle caro a la sociedad; pero no tiene que preocuparse de eso. Esto ha de costarle caro a la sociedad; pero no tiene que preocuparse de eso.

—¡Calla! Mira ese mata-sanos en capullo que ha concluido ya de escribir la manera como he sido curado... No había tampoco más amargura en la ironía expresada por la última palabra que en lo concerniente a Mazagran, y Pedro continuó luego después:

—Yo era muy fuerte, pero todo se gastó. Deme usted ese "abejorro", para que le abrace.

Cogi a Facio, y según le levantaba del suelo para dárselo a su padre, las sartas sonoras del rosario de la monja se chocaban y rugían.

Pedro frunció un si es no es, no mucho, el entrecejo, y dijo mirando a Facio: —Aquí le tiene usted; es enteramente el retrato de la pobre Adela.

—Mira, Juan,—me dijo a media voz Magdalena,—con una palabra como tú sabes decirlo, caería este pobre hombre atado de pies y manos en brazos de Dios.

—Pedro,—le pregunté yo,—¿ha oído usted lo que dice mi mujer?

Pedro abrazó a Bonifacio con más ternura que nunca.

—¿Y se acuerda usted de lo que yo le decía en otro tiempo? Le solía a usted decir: "Está usted muy cerca de Dios. No hay nadie sino Dios que haya sufrido más que usted..."

—Si viera claro ese Dios de ustedes,—refunfuñó,—¿dejaría a Mazagran hacer su negocio...?

Magdalena le dijo no sé qué a oído # Facio, y éste cogió con las dos manos el rosario de la Hermana y le pasó de un tirón al cuello de su padre con la graciosa facilidad con que hacen las cosas los niños.

co aquella solemnisísima velada en que tuvo lugar la inauguración de estos cursillos populares, por nuestro amantísimo Prelado, el que, en nebulosos párrafos elogió la idea y nos alentó a todos a perseverar en ella, prodigándonos al mismo tiempo frases de unión evangélica.

Al acto de la inauguración que presidía el Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo, bien recordáreis que asistieron todas las autoridades: la popular, la civil, la militar, y representaciones de la Magistratura, Cuerpos militares, civiles y docentes y de las Comunidades todas de Palma.

La sola inauguración de los cursillos que creó y desarrolló nuestro festejado, constituyó una página de gloria para el Círculo. La Memoria, redactada y leída por el mismo, fué escuchada con verdadera fruición; mereciendo justos y calurosos elogios y no pocos aplausos del distinguido y culto concurso de asistentes y de la prensa toda de Palma, que dedicó sendas informaciones contando el valor intrínseco de la labor del Doctor Miralles.

Recordemos, por fin que el Círculo bajo su tutela ensanchó su esfera de acción, dió fe de vida en muchos actos públicos y logró tener representación propia en el Consistorio.

Recordando, pues, todo esto, no podemos menos, aun reconociendo para ello inequívoca e incompetencia para ello, de dedicar a nuestro buen D. José, hoy Obispo electo de la Diócesis de Lérida, nuestra más entusiasta y calurosa cuanto modesta y sincera felicitación, pidiendo a Dios conserve muchos años su preciosa vida para bien de nuestra Santa Madre la Iglesia Católica y de sus feligreses y honra de su pequeña patria, y a quien pedimos, en forma toca pero plena de respeto, nos conserve el cariño paternal que siempre nos ha tenido.

Copiamos del semanario *Luchmayor*:

«El jueves, a la caída de la tarde, por telegrama urgente se tuvo noticia aquí de haberse firmado por el Monarca la anunciada combinación de Prelados.

En ella ha sido presentado para la Sede de Barcelona el Ilmo. señor D. Enrique Reig y Casanova, Provisor y Vicario General que fué de esta Diócesis; y por la de Lérida el señor D. José Miralles Sbert, hijo ilustre de Mallorca y actual Canónigo Archivero de nuestra Santa Iglesia Catedral Basílica.

Profundamente complacidos, felicitamos de lo más íntimo de nuestra alma a los dos Prelados electos y especialmente al Dr. Miralles, de cuya elección debe alegrarse en especial Luchmayor, porque va a continuar aquella galería de Prelados ilustres de la Sede leridana, de la cual forma parte el más ilustre de los luchmayoreses, D. Miguel Tomás de Taxaquet.

El semanario «Sóller», al dar la noticia de la presentación del Ilustrísimo señor Miralles para la Silla de Lérida, dice:

«Sin perjuicio de publicar algunos datos biográficos del nuevo Obispo mallorquín, diremos hoy que éste ha sido nombrado por sus méritos y virtudes para ocupar la silla vacante de Lérida y que por tan señalada como merecida distinción le enviáramos desde estas columnas la más cordial enhorabuena.»

El diario madrileño «A B C», dedica al Ilmo. Dr. don José Miralles las siguientes líneas:

«Es el Sr. Miralles Sbert canónigo de Palma de Mallorca.

Entre las personas dedicadas al estudio y que siguen el movimiento literario en provincias es muy conocido el canónigo archivero de la catedral de Palma, autor de innumerables opúsculos y de algunos estudios que representan intensa labor intelectual, y también de interesantísimas Memorias enviadas a muchos Congresos internacionales, y de estudios críticos publicados en revistas nacionales y extranjeras, pudiéndose decir de él que es un *trabajador* incansable del campo del saber.

Su virtud es acrisolada, seria y atrayente; cautiva por su modestia y subyuga por su encantadora ingeniosidad.

Es orador de mucha enjundia dogmática y moral; y si le falta la brillantez y galanura de los príncipes de la elocuencia, tal vez por sus hábitos didácticos y periodísticos, no deja nada de ser el predicador de la doctrina cristiana, sin chabacanerías ni desplantes modernistas de mal gusto.

Ha desarrollado la pujanza de su acción en todos los campos de la vida moderna: en la cátedra de Colegios y en las aulas del Seminario mallorquín, en el que contribuyó, a la par del benemérito y venerado Pbro. don Miguel Maura, a iniciar y desarrollar un movimiento intenso de vitalidad católica en el clero de aquella isla.

Nació en Palma el 14 de Septiembre de 1860; tiene los títulos de maestro superior, de doctor en Filosofía y Letras, en Teología y en Derecho canónico, y es canónigo por oposición desde 1896.

El Ilmo. Sr. Obispo de Lérida continuó recibiendo ayer numerosas visitas. Entre ellas recordamos las siguientes.

Una comisión de la Diputación provincial, que en 1905 comisionó al nuevo Obispo, con los Ilmos. Prelado y Cabildo, para gestionar la tras-

lación de los restos mortales de don Jaime III y antes le había confiado el cargo de Cajero interino y gratuito de fondos de primera enseñanza. Formaban dicha comisión los señores Riquer, Feliu, Massanet, Amer, Roselló y Alemany, Aguiló, Socias, Llobera y Amer.

Varios Jefes y Oficiales de distintas Armas.

Comisiones de Órdenes religiosas de ambos sexos.

Buen número de Párrocos, Sacerdotes y Seglares.

Comisiones de todas las Cofradías del Socorro, presididas por el R. P. Superior del Colegio del Dulcísimo Nombre de Jesús.

Y el Consistorio y la Junta del Círculo de Obreros Católicos del arrabal de Santa Catalina.

## En la Audiencia

Causa por desobediencia

A las diez y media de la mañana de ayer se celebró en la Audiencia, en juicio oral y público, la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Juan Colom Alcover, acusado del delito de desobediencia a la autoridad.

Representó al Ministerio público el abogado fiscal, señor González.

El procesado estuvo defendido por el letrado señor Alemany.

El procesado negó el haber desobediencia a autoridad alguna.

Dijo que lo que ocurrió fué que en cierta ocasión el consejero del Casino Conservador se negó a servirle un café habiéndose ido a quejar a la guardia municipal y ésta le maltrató.

Comparecieron varios guardias municipales, quienes declararon que el procesado se negó a obedecerlos.

El fiscal modificó sus conclusiones en el sentido de considerar el hecho como simple falta.

La defensa negó que el procesado fuera el autor del hecho que se le imputa.

El juicio quedó concluso para sentencia.

## DEL MAR

Entradas

A las cinco de la tarde de ayer llegó de Cabrera el vaporcito «Ciudad de Palma».

Hoy han llegado los vapores «Bellver», e «Isla de Menorca», procedentes de Barcelona y Mahón, respectivamente.

Salidas

Ayer salieron: El vapor «Miramar», para Barcelona.

Y el pailebot «Virgen del Mar», para Andraitx.

Despachados

Esta tarde, a las cinco, debe salir para Valencia el vapor «Balear».

Vapores esperados

Mañana deben llegar: El rápido «Rey Jaime I», de Barcelona, y el «Lulio», de Ibiza.

## En el Patronato Obrero

Reunión de tipógrafos

En el Patronato Obrero se celebró anteayer la anunciada reunión de tipógrafos para tratar de la conveniencia de constituirse en asociación a fin de procurar, por medios pacíficos, el mejoramiento de la clase.

Los reunidos ascendían a unos cincuenta.

Se nombró una comisión, formada por un delegado de cada imprenta, para que se avistara con los tipógrafos que no asistieron a la reunión y les enterara del objeto que se persigue.

Dicha comisión se reunirá el próximo jueves, a las siete de la tarde.

## Yates

Ha llegado a este puerto el yate inglés «Jason», procedente de Génova y Cannes.

En él viajan sus propietarios, unos aristócratas ingleses.

Ayer tarde, sobre las cinco, llegó a Palma el yate «Sagita», de nacionalidad inglesa. Procedía de Sóller.

Visja en él su propietario, el Duque de Valence, acompañado de su familia.

Poco tiempo después de la llegada del «Sagita», abandonó este puerto, después de haber permanecido en él algunos días, el yate «Lady Camilla».

## AYUNTAMIENTO

Sesión de ayer

Ayer, a las 12.15, se reunió, en segunda convocatoria, el Ayuntamiento de esta ciudad.

Preside el Alcalde, Sr. Conde de Olocau.

Asisten los concejales Sres. Crespo, Tous, Giménez, Trián, Pou y Moreno, Oliver y Xamena, Espasas, Llabrés, Obrador, Suau, Oliver y Roca, Rover, Pou y Reus, Riutort, Castell, Salom, Barceló, Barrera, Valenti, Font y Arbós, Villalonga y Oliver, Carbonell, Bibiloni, Bestard, Mir y Planas.

Acta - Cuentas

Se aprueba el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales

Los nuevos Obispos de Barcelona y de Lérida.—La muerte de Mistral.—Los reos Portell y «Poble».

El Sr. Carbonell hace uso de la palabra. Propone se haga constar en acta la satisfacción con que el Ayuntamiento ha visto la elevación del Dr. don José Miralles y Sbert a la Sede de Lérida. Encomia grandemente las dotes de inteligencia y las grandes cualidades del Dr. Miralles, y que reconoce, dice, todo Mallorca. Indica que el Ayuntamiento comunique al Ilmo. Sr. Miralles el acuerdo, enviándole al mismo tiempo la más entusiasta felicitación.

El mismo concejal habla de la muerte de Mistral, el gran poeta provincial, tan enamorado de la lengua mallorquina. Pide se haga constar en acta el sentimiento que su muerte ha producido a este Concejo, y que se comunique el pésame a la señora viuda del insigne cantor de la Provensa.

También habla el Sr. Carbonell de la ratificación, por el Tribunal Supremo, de la sentencia de esta Audiencia condenando a muerte a los reos mallorquines Juan Portell y Lorenzo Andreu (a) «Poble». Propone que el Ayuntamiento acuerde dirigirse al Gobierno en suplica de que se digno conceder el indulto de ambos reos. Al mismo tiempo, opina el edil conservador que el Ayuntamiento está en el caso de hacer cuanto le sea dable, valiéndose de todos los medios que pueda, para conseguir el indulto de Portell y del «Poble».

Habla, a continuación, el Sr. Obrador. Se muestra conforme con las proposiciones hechas por el señor Carbonell respecto a la muerte de Federico Mistral, a quien dedica calurosos elogios, y sobre la petición de indulto en favor de los reos Portell y «Poble».

Dice que el Ayuntamiento debe también felicitar, con motivo de su elevación a la Sede de Barcelona, al Ilmo. Sr. D. Enrique Reig, exvicerio general de esta Diócesis, donde se capió la simpatía de cuantos tuvimos el gusto de tratarle.

«En cuanto al Ilmo. Sr. Miralles—añade el concejal reformista—, creo que el Ayuntamiento está en el caso de hacer algo más que felicitarle: opino que se le debe declarar Hijo Ilustre de Mallorca, con lo cual cumpliremos un acuerdo que ya se adoptó en tiempo de los Jurados.

Después usan de la palabra los señores Conde de Olocau y Barceló, quienes reconocen los merecimientos del Ilmo. señor Miralles para ser declarado Hijo Ilustre de Mallorca, si bien indican al señor Obrador que procure seguir la norma que todos los concejales se han trazado para estos casos.

El señor Cirer dice que el Ilmo. señor Miralles es acreedor a la distinción de ser declarado Hijo Ilustre de Mallorca, y recuerda que ya tiene formulada igual proposición respecto al insigne varón Sr. D. Miguel Costa y Llobera.

El señor Villalonga y Oliver apoya la proposición presentada por el señor Obrador respecto al Ilmo. señor Reig.

El señor Pou y Reus se muestra conforme con lo manifestado por los señores Carbonell y Obrador respecto a la petición de indulto en favor de los reos Portell y «Poble», y dice que el Ayuntamiento está en el caso de hacer lo posible para evitar que se vea en Palma «un espectáculo—dice—que no sé si es de justicia, pero sí triste, deprimente».

Lo de la calle de la Bolsería

Léese un dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que el Ayuntamiento acuerde expropiar la finca números 4 y 6 de la calle de la Bolsería.

El señor Carbonell pide que el asunto quede ocho días sobre la mesa, opinándose a ello el señor Valenti. El señor Carbonell, que vuelve a hablar, se extraña de que no se tenga con él esa deferencia. Los señores Cirer y Trián recuerdan dictámenes que ellos pidieron quedaran sobre la mesa, habiéndose negado a complacerles la mayoría. El señor Pou y Reus dice que no tendrá inconveniente alguno en que el dictamen quede ocho días sobre la mesa al convencerse de que la proposición del señor Carbonell puede traer como consecuencia el dar al asunto nuevas orientaciones. El señor Carbonell manifiesta que su proposición no tiene más objeto que el de poder adquirir varios datos sobre la proyectada expropiación.

El señor Valenti dice que no tiene inconveniente alguno en que el dictamen quede ocho días sobre la mesa, si bien lamenta la tardanza en resolver este asunto. El señor Pou y Reus, después de hacer notar los dos criterios sustentados en esta sesión por el señor Valenti respecto a si el dictamen ha de quedar o no sobre la mesa, pregunta al Presidente de la Comisión de Obras en que se fundó ésa a emitir el dictamen leído. El señor Font y Arbós le contesta, diciendo que el dictamen proponiendo expropiar dicha casa no tiene más objeto que dar facilidades al Arquitecto para poder penetrar en la finca en cuestión y justipreciar el trozo que se trata de expropiar. El señor Pou y Reus dice que, en vista de lo manifestado por el señor Font, no debe el Ayuntamiento aprovechar la ocasión que le ofrece el vecindario para solucionar el conflicto en que se ha metido en esta cuestión. El señor Carbonell rectifica, insistiendo en sus anteriores manifestaciones, a las que luego se adhiere el señor Suau. El señor Pou y Reus pide que se vote si el dictamen ha de quedar o no sobre la mesa.

Así se hace, acordándose, por 14 votos contra 12, que el dictamen no quede sobre la mesa. Y queda aprobado el dictamen, salvando su voto los señores Carbonell y Suau.

Varios asuntos

Se acuerda: Conceder quince permisos para obras particulares; aprobar el justiprecio hecho para la expropiación de la casa números 21 y 23 de la calle de la Galera; que quede ocho días sobre la mesa una relación de pequeñas reparaciones que deben efectuarse en la vía pública; autorizar el traspaso de una sepultura; autorizar la instalación de un motor en la fábrica de electricidad La Palma de Mallorca; nombrar bombero honorario al ex cabo de bomberos Antonio Oliver, y cabos de bomberos a Juan Felani y Jaime Vicens; rectificar los apellidos a determinado mozo; adjudicar definitivamente la subasta del aprovechamiento de la limpieza pública; devolver las fianzas que tenían constituidas dos contratistas; y, después de larga discusión, que quede ocho días sobre la mesa un dictamen proponiendo la instalación de varios faroles.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo que, de no ser suficiente el pase, se prolongue la línea de casetas, en la próxima feria de Ramos, hasta el grupo de edificios en construcción para centros de enseñanza. El señor Tous encarece que, para el próximo año, se tenga en cuenta la proposición que tiene presentada sobre este asunto.

Otros asuntos

Se da cuenta de una proposición del señor Pou y Reus pidiendo que el Ayuntamiento acuerde realizar activas gestiones hasta conseguir el indulto de los reos Portell y «Poble». El señor Pou apoya la proposición, diciendo que la presentó antes de empezar la sesión, si bien no tiene inconveniente en retirarla toda vez que el Ayuntamiento ya ha tomado el acuerdo. Pide que el Concejo se dirija, solicitando su apoyo en estas gestiones, a S. A. R. la Infanta Isabel y a nuestros representantes en Cortes.

Así se acuerda. Léese una proposición del señor Trián, que éste luego apoya, pidiendo el arreglo de los caminos vecinales, acordándose pase a estudio de la Comisión de Obras.

Se da cuenta de una proposición del vecino don Pablo Cortés, dueño de la casa número 2 de la calle de la Bolsería, el cual ofrece 5.000 pesetas para la expropiación de las casas números 19, 21 y 23 de la calle de la Bolsería y 2 de la de Cerebols, a fin de poner la calle en la debida alineación, entendiéndose que el Ayuntamiento las aceptará, puesto que se trata de un caso igual al de las casas números 4 y 6 de la calle de la Bolsería.

El señor Font y Arbós se felicita de esta nueva prueba de cariño en bien de Palma, y dedica frases de agradecimiento al señor Cortés. Los señores Pou y Reus y Cirer se adhieren a lo manifestado por el señor Font. Se acuerda que la instancia pase a informe de la Comisión de Obras.

El señor Obrador censura que se haya hecho llenar cierta fuente de El Molinar.

A propuesta del señor Oliver y Roca, se acuerda que el Ayuntamiento se dirija al Gobierno en suplica de que se incluya en el plan de ferrocarriles secundarios el que se trata de construir entre Palma, Calviá y Andraitx. El Sr. Pou y Reus encomia este proyecto de ferrocarril, dedicando frases de conformidad a lo manifestado por el señor Oliver y Roca.

Se acuerda nombrar una comisión formada de los señores Alcalde, Barrera, Crespo y Llabrés, para que pase a visitar al nuevo Capitán general de la Región.

El señor Pou y Reus propone, y así se acuerda, que la Comisión respectiva estudie detenidamente una real disposición que, según telegramas de Madrid, se ha publicado estos días y en la que se manifiesta que el Estado subvencionará a las poblaciones que tengan en tramitación, en cuya situación se encuentra Palma, el asunto del abastecimiento de aguas.

Y se levanta la sesión.

Notas de sociedad

Nuevo Presidente

Anoche celebró junta el «Automóvil Club de Mallorca», nombrando presidente a nuestro distinguido y estimado amigo don Gabriel Massadé y Verd.

Entierro

Anoche fué conducido al cementerio el cadáver del bondadoso joven don Vicente Llorens y Llambias.

Asistió al acto numerosa concurrencia, que puso de relieve las muchas simpatías de que gozaba el finado, a cuya familia reiteramos nuestro sentido pésame.

De viaje

Ayer tarde, a las seis y media, salieron para Barcelona, en el vapor «Miramar», don Bartolomé Guardiola, don Mario Riera, don Bernardí Barceló don Mateo Munar, doña Juana Pons y don Angel Serra.

También embarcó el aristócrata inglés señor Conde de Wrangel.

De Barcelona, a las seis de la mañana de hoy, han llegado en el vapor «Bellver», don Fernando Cabot, doña Francisca Vicens, don Pedro Bernat, don Joaquín Amigó, don Pablo Durán, don Mateo Roselló y don Leovigildo Rodríguez.

De Mahón han llegado esta mañana, a las seis, en el vapor «Isla de Menorca, don Vicente Camacho, don Isidro Vellá, don Benito Aguiló, don Juan Villafraña, don Pedro Robert y don José Mesa.

Regreso del Gobernador

Esta mañana, a bordo del vapor correo de Barcelona, ha llegado el Gobernador civil de esta provincia, don Ignacio Martínez de Campos, quien regresa de Madrid.

Como que de su llegada no tenía noticia más que su familia, solo ésta ha pasado al muelle para recibirle. Sea bienvenido.

Petición de indulto

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis y el Ilmo. señor Obispo electo de la de Lérida dirigieron ayer al Ministro de Gracia y Justicia el siguiente telegrama:

«Madrid—Ministro de Gracia y Justicia: Próxima la conmemoración del perdón implorado por Jesús, lo solicito encarecidamente para Portell y Andreu, condenados a muerte Audiencia Palma.

Obispo Mallorca y Obispo electo Lérida.»

También se han expedido los siguientes telegramas:

«Excmo. Sr. Presidente Consejo Ministros: Cámara Comercio ruega encarecidamente a V. E. que se sirva aconsejar a S. M. el Rey el uso de su regia prerrogativa de indulto a favor de los reos Portell y Andreu de esta ciudad, cuya sentencia de muerte acaba de confirmar el Tribunal Supremo.—Ricardo Roca.»

«Excmo. señor Mayordomo Mayor de Palacio: Cámara Comercio ruega a V. E. se sirva elevar a S. M. el Rey la respetuosa e intensa suplica de indulto de los reos Portell y Andreu, condenados a muerte.—Presidente Roca.»

«Presidente Consejo Ministros, Mayordomo Mayor Palacio, Senadores Marqueses Cenía, Linares, diputados Maura, Conde Sallent y Alejandro Roselló—Madrid.

«Ayuntamiento de esta ciudad consternado ante confirmación sentencia pena muerte dictada contra Juan Portell y Lorenzo Andreu acude vucencia en nombre todo vecindario en suplica eleve ruego hasta generoso corazón Su Majestad, aconsejándole aplique la más humanitaria de las regias prerrogativas otorgando gracia de indulto a los de cuya criminalidad apartamos los ojos para mirar solo hombres arrependidos y moderar sentencia de la justicia dulcificando su fallo con la piedad del soberano. Por unánime acuerdo honórame dirigir petición esta suplica vucencia. Alcalde, Conde de Olocau.»

«Excmo. Sr. Presidente Consejo Ministros.—Madrid.

«Alumnos libres Facultad Derecho conocedores fallo supremo confirmativo sentencia esta Audiencia condenando muerte Lorenzo Andreu y Juan Portell suplican Gobierno V. E. preside aconseje indulto.—La Comisión, Lete, Barceló, Vidal, Moncada.»

«Presidente Consejo Ministros—Madrid.

«Alumnos libres Facultad Derecho conocedores fallo supremo confirmativo sentencia esta Audiencia condenando muerte Lorenzo Andreu y Juan Portell suplican interceda S. M. indulto reos.—La Comisión, Lete, Barceló, Vidal, Moncada.»

«Mayordomo Mayor Palacio—Madrid.

«Alumnos libres Facultad Derecho conocedores fallo supremo confirmativo sentencia esta Audiencia condenando muerte Lorenzo Andreu y Juan Portell suplican interceda S. M. indulto reos.—La Comisión, Lete, Barceló, Vidal, Moncada.»

«Mayordomo Mayor de Palacio.—Madrid.

«Juventud Maurista Palma, teniendo conocimiento confirmación sentencia pena muerte reos Juan Portell Lorenzo Andreu, afilida y respetuosamente acude a V. E. para que, haciéndose eco de nuestros sentimientos, se sirva elevarlos hasta el corazón de S. M. el Rey, para que otorgue su regia prerrogativa a favor de dichos desgraciados.

La Junta Directiva.»

«Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.—Madrid.

«Juventud Maurista Palma, ruega V. E. se sirva elevar hasta generoso corazón S. M. la respetuosa e intensa suplica de indulto de los reos condenados muerte Juan Portell y Lorenzo Andreu.

La Junta Directiva.»

«Fiscal Tribunal Supremo.—Madrid.

«Deseo proceda coadyuvar en justicia a que triunfe el sentimiento de piedad de todos, proponiendo el indulto reos Portell, Andreu.—José Socias.»

«Presidente Consejo Ministros.—Madrid.

«Es aspiración ferviente Mallorca indulto reos Portell, Andreu rogándole sea aconsejado a S. M.:—José Socias, Diputado a Cortes.

«Mayordomo Mayor Palacio y Presidente Consejo Ministros.—Madrid.

«Cumpliendo unánimes sentimientos Federación sociedades patronales

El día 1.º de Abril primer aniversario del fallecimiento de la señorita

## Doña Rosa Antich y Gil

Q. E. P. D.

Su familia ruega a sus parientes y amigos encomienden su alma a Dios Nuestro Señor y asistan a algunas de las misas que se celebrarán dicho día en la parroquia de Santa Eulalia en la capilla de la Piedad, desde las siete hasta las doce.

El Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo de Mallorca concede 50 días de indulgencia a cuantos asistan a alguna de las misas antemencionadas.

## Instituto Sureda

de Electricidad médica, Fototerapia y Radium  
INSTALACIÓN DE PRIMER ORDEN  
Rayos X.—Altas frecuencias.—Rayos ultra-violetas.—Ozono etc.

### Emanatorio de Radium

(primero en España); progreso definitivo en la curación del artrismo, reumatismo, gota, neuralgias, arenillas, y todos los trastornos producidos por el ACIDO URICO.  
Director-Propietario:  
**JOSÉ SUREDA MASSANET Médico ginecólogo**  
DANÚS 4, 1.º DE IO A 1

## El abono azoado

«NITRATO DE CAL»

El gran consumo que se hace hoy en día de Nitrato de Cal, es causa para que nos permitamos unas líneas al rededor de su eficacia en agricultura, ya que por el mero hecho de hallarnos en la época oportuna de su empleo, no dudamos habrá de interesar a nuestros lectores agrícolas.

Sin entrar en detalles respecto a su fabricación, etc. los que quizás concernerán a nuestros lectores, nos limitaremos a anotar algunas de las ventajas que ofrece el Nitrato de Cal sobre el Nitrato de sosa.

El NITRATO DE CAL siendo un producto sintético, está libre de las sustancias nocivas que contiene el nitrato de sosa.

El NITRATO DE CAL es directamente asimilable por las plantas, produciendo sus efectos con toda rapidez y seguridad.

El NITRATO DE CAL vendido en barriles de origen de 50 y 100 kilogramos dificulta a los revendedores el fraude desgraciadamente tan frecuente en el nitrato de sosa que se vende en sacos sin precinto de fábrica.

El NITRATO DE CAL no está expuesto a mermas por evaporación y filtración y se conserva perfectamente en los barriles.

El NITRATO DE CAL apesar de ser aún más soluble que el nitrato de sosa, no se filtra tan fácilmente como este en el subsuelo.

El NITRATO DE CAL a más de su riqueza en ázoe, posee cierta cantidad de cal, que aparte de ser necesaria para las plantas, mejora grandemente las condiciones del suelo.

El NITRATO DE CAL con arreglo a su riqueza en elementos alimenticios para las plantas es más económico que los otros abonos azoados.

Terminaremos indicando que la cantidad que se recomienda emplear es de 150 a 350 kilogramos por hectárea.

Poco costará que nuestros lectores agrícolas lo prueben al menos como vía de ensayo y se convencerán así prácticamente de las bondades de este mismo.

## Noticias militares

**Pensiones.**—Se ha concedido la pensión anual de 550 pesetas a doña Francisca Vanrell Seguí, viuda del capitán de Infantería, retirado, don Francisco López Pinto Sevilla.

## Camino vecinales

La Gaceta publica un Real decreto el que, entre otras cosas, dispone lo siguiente:

«A propuesta del Ministro de Fomento, y de conformidad con el Consejo de Ministros, vengo en decretar las disposiciones siguientes para la celebración del II Concurso de subvenciones y anticipos a la construcción de caminos vecinales y puentes económicos:

Se convoca al II Concurso de subvenciones y anticipos de fondos destinados a la construcción de caminos vecinales y puentes económicos para el día 25 de Mayo próximo, con sujeción a la ley y reglamento vigentes de estas obras y al pliego general de condiciones aprobado para las mismas por el Real decreto de 22 de Diciembre de 1911, complementado por el Real orden de 22 de Enero de 1912 para la celebración de subastas:

La cantidad total destinada a las citadas subvenciones será de 25 millones de pesetas, distribuidas entre las provincias a que la ley afecta, y 6.000.000 de pesetas para anticipos de fondos.

La cantidad para subvenciones que provisionalmente se asigna a cada provincia será igual a la fijada en el primer concurso celebrado el 31 de Agosto de 1911.»

En su consecuencia a Baleares ha correspondido 190.000 pesetas.

## CHOCOLATES

Menier-Benedictino  
y COLONIAL  
con canela o vainilla  
Antigua CASA LLOFFRIU

## Pianos Chassaing

CASA BANQUÉ, Calle COLON

# Conferencias telegáficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DEL CORREO DE MALLORCA)

## Boletín religioso

**MAÑANA**  
 Santos.—San Venancio, obispo; Santa María Egipciaca, penitente.  
**Cuarenta Horas.**—Continúan en San Felipe Neri dedicadas a Nuestra Señora de los Dolores: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; al anochecer rezo de la Corona Dolorosa, meditación, estación y reserva de S. D. M.  
**Otras funciones.**—En Santa Eulalia, los días 1, 2 y 3, anochecer, después del Rosario, se hará el ejercicio de Nuestra Señora de la Piedad, con sermón por el Rdo. don Antonio Lliteras, vicario de Santa Cruz.  
**Visita.**—A Ntra. Sra. del Amor Hermoso en San Cayetano (Privilegiada).

## Sueltos y noticias

**Caja de Pensiones**  
 Hemos recibido las siguientes líneas:  
 \*Durante la última semana la Sucesoral en esta ciudad de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de 12.660'50 ptas. y ha pagado por reintegros 1.212 ídem, habiendo abierto seis libretas nuevas.  
 La presente semana corresponde estar de Vocal de turno al Vocal de la Junta de Patronato don José Sabater.  
**Subscripción benéfica**  
 El presidente de la Sociedad General de Pescadores de Mallorca "La Regeneración", don Bartolomé Ferragut, nos comunica que esta Sociedad ha abierto una subscripción a favor de las familias de las víctimas del naufragio de laúd "San Sebastián", ocurrido el día 12 del próximo pasado mes de Febrero en aguas de Cabrera. Los donativos para la misma pueden hacerse en la Secretaría de dicha Sociedad, P. de Atarazanas 3, 2.º, de 4 a 7 de la tarde, todos los días.  
**Llegada**  
 Los consignatarios señores Salom y Rullán nos participan que el vapor "Córdoba", del "Lloyd Italiano", llegó a Buenos Aires el día 13 del actual.  
**Traslado**  
 Nuestro particular amigo el Abogado don Barrolomé Fons nos participa que ha trasladado su despacho a la calle de San Sebastián, 11 y 13, pral.  
**Gestiones del diputado señor Tur**  
 Debido a las gestiones del diputado por Ibiza señor Tur, se han remitido fondos para el estudio de obras dragado y reforma del puerto de San Antonio Abad (Ibiza).  
 Debido al mismo diputado, se ha aprobado el proyecto de varadero y astillero que ha construírse en el puerto de Ibiza.  
**Ganado**  
 El vapor correo de Barcelona ha traído hoy 19 cabezas de ganado vacuno.  
**La fiesta de los Dolores**  
 El próximo viernes se celebrará en la iglesia de San Jaime, solemne función religiosa en honor de Nuestra Señora de los Dolores, costead por algunas piadosas personas: a las diez y media de la mañana habrá Misa mayor, predicando el Rdo. señor don José Auba.

Color sano lo dá el **Serbiol** 30

**Bursátiles**  
**BOLSA DE MADRID**  
 Cambios del 30

Interior contado	79'95
Amortizable 5 por 100	99'25
Amortizable nuevo	91'00
Banco de España	448'50
Compañía Tabacalera	289'00
Francos	106'10
Libras	26'70
Exterior	89'50

Barcelona 30

Interior	80'15
Nortes	94'70
Alicantés	94'85

**VALORES LOCALES**  
 Últimas cotizaciones

Crédito Balear	85'00
Fomento Agrícola	103'00
Ferrocarril Mallorca	97'00
Isleña Marítima	166'00
Salinera Española	170'00
Sociedad Alumbrado por Gas	115'00
La Económica	18'00
Obligaciones Isleña Marítima	102'00
Obligaciones Salin. Epla. 6 p	100'00
Obligaciones id. id. 5 p	102'00
C. Salinera Española 4'40 p	100'00
Obligaciones C.ª Mallorca	102'00
Electricidad 5 p	102'00
Obligaciones Ferrocarril de Sóller	100'50
4 p	100'00
Bonos Municipales	42'00
La Alfombrera	90'00

**Manifiesto**  
 emanatorio radium es gran remedio descubierto recientemente, que cura artritis, reumatismo, gota, afecciones, y numerosas molestias producidas por ácido úrico. Aguas minerales contra dichas dolencias deben fama a debilísima proporción radium que contienen. Emanatorio, que proporciona aire saturado radium en estado emanación, es infinitamente superior. En Alemania, Suiza, etc., ya no se va a tomar aguas, se va a tomar radium en emanatorios.

Primer emanatorio en España Instituto Sureda, Danús, 4-1.º

## Desde Madrid

Política Madrid 30 (16'00)

**Noticia desmentida**  
 El diario "La Mañana", desmiente la noticia que ha circulado referente a la reunión de ex-ministros demócratas.  
 El señor García Prieto—añade—no la estimaría necesaria.

**Lo que dice Soriano**  
 El señor Soriano considera el nuevo Parlamento como las Cortes de Cádiz, y que, por tanto, en él deberá discutirse la nacionalidad española.

**Lo que dice Esteban Collantes**  
 El señor don Esteban Collantes cree que el nuevo Parlamento responderá a las ansias de la opinión, limitando la guerra a la dignidad de los compromisos internacionales, reorganizando la Hacienda y fomentando la Agricultura y el Comercio.

**En el Senado.—Sesión preparatoria.—Sesión inaugural**  
 El próximo miércoles, al mediodía, se celebrará en el Senado sesión preparatoria, en la que tomará posesión de la presidencia el general Azcárraga.

Además, se nombrarán las Comisiones.  
 A la sesión inaugural, que tendrá lugar el próximo jueves, además de los Reyes, asistirán los Duques de Parma, los cuales tomarán asiento en la tribuna presidencial.

**Dato despacha con el Rey.—Nombramientos**  
 El jefe del Gobierno, señor Dato, al despachar esta mañana con el Rey, ha sometido a la firma de éste los decretos nombrando al señor Azcárraga Presidente del Senado, y a los señores Santos Guzmán, Marqués de Portago, Conde de Vilches y Crespo Rolland para los cargos de vice-Presidentes del mismo.

Por falta de tiempo, se ha aplazado para mañana la firma de los decretos referentes a los nombramientos de Senadores vitalicios.

**Protestas**  
 Una comisión del Centro Maurista, presidida por el señor Santos Eca, ha visitado esta mañana al Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, para protestar de la detención de su correligionario señor Fernández Trujillo, en Valenzuela (Córdoba) cuando éste iba a celebrar un mitin que estaba debidamente autorizado.

Practicaron la detención el Juez y el Alcalde de dicho pueblo, acompañados de la Guardia civil.  
 El señor Sánchez Guerra ha telegrafado al Gobernador civil de Córdoba, pidiéndole detalles del suceso.

**Conferencia de Gabriel Maura**  
 En el Hotel Ritz, don Gabriel Maura y Gamazo dió ayer una conferencia para las Damas católicas.  
 El tema sobre el que versó era: "Las mujeres de los siglos XVI y XVII".

Asistió numerosa concurrencia, firmando muchas personalidades.  
 El orador fué ovacionado.

**Retraso comentado**  
 Esta pasada tarde se han hecho muchos comentarios sobre el retraso en firmarse los nombramientos de Senadores vitalicios.

Se decía que había motivado ese retraso la necesidad de atender los deseos de alto personaje que envió un emisario con cuatro nombres para incluirlos en la lista de Senadores vitalicios.

A última hora de la tarde el Rey firmó los decretos nombrando a los nuevos Senadores vitalicios.  
 El señor Dato, al ser interrogado por los periodistas respecto a este asunto; nos dijo que los nombres de los elegidos se reservarán hasta hoy, al objeto de tener tiempo para notificar a los pretendientes desairados la imposibilidad del Gobierno en poderlos complacer.

Se sabe que nombran Senadores vitalicios a cuatro palatinos: el general Sánchez Gómez, el Conde de Maceda, el Marqués de la Vega Inclán y el Conde de San Román.

Además, figuran entre los nombrados los señores Bergamín, Echagüe, Duque de Lesera, Núñez de Prado, Burgos y Mazo, Linares Rivas, Conde de Garai, Marqués de Villaviciosa y Cavestany.

Entre los nombrados no figura el señor Prado Palacio, por tener que

presentarse candidato a diputado a Cortes por el distrito de Murias de Paredes.

**Periódico denunciado**  
 Ha sido denunciado el último número del diario "El Socialista", por haber publicado una noticia falsa respecto al supuesto llamamiento a filas de los soldados de la quinta de 1910.

**La combinación de Magistrados**  
 El señor Dato dejó ayer en Palacio 42 decretos de la combinación de Magistrados, al objeto de que el Monarca los firmara por la tarde.

**Regreso de Romanones**  
 Anoche regresó a Madrid el señor Conde de Romanones.  
 Se halla disgustado por la solución que se ha dado a la firma de nombramientos de Senadores vitalicios. El "modus vivendi", hispano-americano

Ayer celebraron extensa conferencia el Ministro de Estado, señor Marqués de Lema, y el Embajador de Italia en Madrid.  
 Ambos personajes han rubricado el "modus vivendi", comercial hispano-italiano.

## Manifestaciones de Dato

Madrid, 30 (16'00)

**A los periodistas**  
 El señor Dato, después de despachar con su S. M. el Rey, se ha dirigido al palacio de la Presidencia, donde nos ha recibido a los periodistas.

Preguntado acerca de las versiones que circulan respecto al Mensaje de la Corona, nos ha dicho que son inexactas.  
 Nos ha desmentido el rumor que acoge el diario "El Socialista", referente al llamamiento de soldados licenciados para trasladarlos a Marruecos.

Las noticias que se han recibido de Melilla—ha continuado diciendo el jefe del Gobierno—hablan únicamente de los puntos que habrán de ocupar nuestras fuerzas, para cooperar al avance de los franceses hacia Taza.

El día veinte del próximo Abril—ha terminado diciendo—llegarán a Madrid seiscientos turistas italianos. Se arbitrará un crédito para agasajarlos, organizando excursiones a Toledo, a El Escorial. Además, se organizarán fiestas durante los cuatro días que permanecerán en esta capital.

**Firma regia**  
 Madrid, 30 (16'00)  
**De Gracia y Justicia**  
 El Monarca ha firmado esta mañana los siguientes decretos:

Nombrando capellán de Reyes, de Toledo, a don Víctor Fedraza.  
 Idem deán de Albarracín a don Pedro Baigorri Espeleta.  
 Idem Canónigo de Tuy y don José Miranda Iana.  
 Idem idm de Madrid a don Daniel García.

Además, ha firmado otros decretos concediendo indultos.

## La guerra en Africa

Madrid, 30 (16'00)

**Telegrama oficial**  
 En el Ministerio de la Gobernación se han recibido noticias oficiales de Arcila diciendo que han quedado reparados los desperfectos que ocasionó el último temporal.

Añade el telegrama que los moros han atacado el aduar de Acuzar.  
 Los habitantes de dicho aduar rechazaron a los agresores, causando les cinco bajas.

Contiene además el telegrama las siguientes noticias:  
 La posición de Tarkunz ha sido hostilizada por los moros, sin consecuencias.  
 Han regresado los biplanos números 1 y 3.

**De Melilla.—El "Virgen de Africa", Larache.**—Es esperado el vapor "Virgen de Africa", el cual tiene que conducir a la Península soldados licenciados.

**De Larache.—Herrador herido**  
 Se ha caído del caballo que montaba el herrador llamado Enrique Gil, produciéndose grave herida.

**De Ceuta.—Fuerte tirado**  
 Ceuta.—Un grupo de moros ha tirado el fuerte de Pena.  
 Las baterías contestaron a la agresión, dispersando a los moros.

## De Provincias

Madrid, 30 (16'00)

**De Tarragona.—Visita al Arzobispo**  
 Tarragona.—Una comisión de Secretarios de Juzgados municipales de las provincias de Barcelona y Valencia ha visitado al Arzobispo de esta archidiócesis para interesarle que defendiera en el Senado el proyecto de ley referente a la colegiación de Secretarios.

**De Bilbao.—Romería.—Batalla campal.—Heridos.—Detenidos**  
 Bilbao.—Ayer se celebró una reunión en el pueblo de Desierto de Baracaldo.

Al terminar ésta, entre dos grupos de mozos, uno del referido pueblo y el otro de Sestao, surgió una cuestión, entablándose gran batalla. Se repartieron palos y pedradas, oyéndose, además, varios tiros.

Resultaron gravemente heridos de bala tres individuos y muchos contusos.  
 Intervino en la contienda la Guardia civil, practicando diez detenciones.

Reina gran efervescencia.

## Notas lusitanas

Madrid, 31 (1'00)

**De Badajoz.—Sabotaje.—Hallazgo de una bomba**  
 Badajoz.—Dicen de Oporto que los huelguistas han realizado actos de "sabotaje", en dos barcos que se hallan amarrados en aquel puerto.

Los huelguistas se llevaron piezas de los barcos, siendo trasladadas a la otra orilla del muelle.  
 Cerca del Banco de Portugal ha sido hallada una bomba próxima a estallar.

Se supone que fué colocada por los huelguistas.

## Telegramas oficiales

Madrid, 31 (1'00)

**De Alava**  
 En el Ministerio de la Gobernación se ha recibido el siguiente telegrama del Gobernador civil de Alava. "Ha quedado solucionada la huelga de curtidores."

**De Lugo**  
 También se nos ha facilitado el siguiente despacho de la primera autoridad civil de Lugo: "En el pueblo de Savadelle un individuo, que fué presa de un ataque de locura, estranguló a su madre."

## La revolución en Méjico

Madrid, 31 (1'00)

**De Londres.—Mensaje constitucionalista.—Combate**  
 Londres.—Comunican de Juárez que en aquella población se ha recibido un mensaje de las fuerzas constitucionales que se han situado en Torreón, contando la victoria obtenida sobre los federales.

Anoche seguía el combate.  
 Los villistas han tenido 900 muertos, y los federales unos mil entre muertos y heridos.

Se han hecho muchos prisioneros.

## La situación política

Madrid, 30 (16'00)

**Lo que dice Sánchez Román**  
 Preguntado el señor Sánchez Román acerca de la situación política ha contestado, como el Sr. Conde de Romanones, que cree que es deber primordial del Parlamento, cuando se abra, resolver los asuntos de Marruecos y Hacienda, y concluir con la disolución y la anarquía, que esteriliza a los elementos políticos militantes, especialmente los monárquicos.

Se tomó el acuerdo de celebrar dicho Congreso el día 25 del próximo Julio.

## Noticias varias

Madrid, 20 (16'00)

**Rumor**  
 El diario "El Socialista", acoge el rumor de que 500 soldados licenciados, pertenecientes a la quinta de 1913, llegados a Madrid el día siete de Africa, recibieron anoche orden para que se presenten en sus respectivos cuarteles al objeto de trasladarse nuevamente a Marruecos.

**DEL EXTRANJERO**  
**De Roma.—La actitud de los ferroviarios**  
 Roma.—Los ferroviarios amenazan con la huelga, en vista de que el Gobierno ha declarado que le es imposible obtener los cincuenta millones que importan las mejoras que piden.

**Fallecimiento**  
 Ha fallecido en esta Corte el general de brigada D. Luis Marchesi, antiguo jefe del Escuadrón de la Escolta Real.

## DE ESTA MAÑANA

Madrid, 31 (5'30)

**HABLA PRADO PALACIOS**  
 Nuevos Senadores vitalicios.—Combinación de Gobernadores.—La reunión de las mayorías

El Subsecretario de Gobernación, Sr. Prado Palacios, ha hablado esta madrugada con los periodistas.  
 Nos ha facilitado los nombres de tres nuevos senadores vitalicios: los señores Abril León, Darío Bugallal y general Montes Sierra.

Nos ha negado que se proyecte una combinación de Gobernadores, diciendo: "¿Por qué ha de realizarse no existiendo vacantes?"

Además, nos ha confirmado la noticia de que mañana, día 1.º, a las diez de noche, se reunirán en el Ministerio de la Gobernación las mayorías parlamentarias.

**Conflictos obreros.—Fallecimiento.—Estafa descubierta**  
 Después del Sr. Prado Palacios nos ha facilitado los siguientes telegramas oficiales:

**De Gerona:**  
 "Ha quedado terminada la huelga que existía en la Cuenca del Ter."

**De Barcelona:**  
 "En esta ciudad reina completa tranquilidad.  
 Ha quedado solucionada la huelga de carreteros."

**De Motril:**  
 "Han fallecido dos Hermanas de la Caridad, contagiadas del tifus que sufrían varios vecinos de Torrenueva a los que asistían."

**De Málaga:**  
 "Se ha descubierto una estafa en la sucursal del Banco de España de esta ciudad.

Se presentó a cobrar el jefe de esta Comandancia de Carabineros un talón de 62.000 pesetas, que se le había entregado en esta Delegación de Hacienda.

Los empleados del Banco de España se negaron a hacer efectivo dicho talón, por haber pagado, momentos antes, otro talón del mismo número y cantidad que éste.

Comprobados ambos talones, resultó que el primero era falso.  
 Se ignora quien puede ser el autor de la estafa."

**LA GUERRA EN AFRICA**  
**De Tetuán.—Vuelo de un aeroplano**  
 Tetuán.—El coronel Vives realizó un vuelo en aeroplano sobre Beni-Sabel y Ben-Karrik, elevándose a unos veinte metros.

El viento le obligó a aterrizar en los bajos de Laucén.

**DE PROVINCIAS**  
**De Bilbao.—El incidente de Desierto de Baracaldo**  
 Bilbao.—A uno de los heridos, a consecuencia del incidente ocurrido ayer en Desierto de Baracaldo, llamado Ricardo Ayarza, le ha sido extraído una bala.

Ha declarado que le hirió un individuo llamado Emilio López, por antiguos resentimientos.  
 La Benemérita ha detenido a tres de los contendientes y practica diligencias para detener a los restantes.

**Valencia.—Llegada del nuevo Capitán General**  
 Valencia.—Ayer llegó a esta ciudad el nuevo Capitán General de esta región, Excmo. Sr. D. Wenceslao Molins Lemaur, acompañado de su familia.

En la estación fué recibido por las autoridades.  
**De Tortosa.—Reunión preparatoria**  
 Tortosa.—En el Ayuntamiento se ha celebrado una reunión preparatoria del Congreso de la Federación Agrícola Catalana-Balear.

Se tomó el acuerdo de celebrar dicho Congreso el día 25 del próximo Julio.

**De Buenos Aires.—Llegada de un Príncipe**  
 Buenos Aires.—Ha llegado a esta capital el Príncipe Enrique de Prusia, siendo aclamado por el pueblo.

**De Londres.—Dimisión**  
 Londres.—Ha presentado la dimisión de su cargo, con carácter irrevocable, el Ministro de la Guerra. Le sustituye accidentalmente el Presidente del Consejo.

También han mantenido su dimisión el general Frech y Mr. Buard.  
**De París.—Proyecto de ley**  
 París.—En la Cámara de los Diputados ha sido presentado un proyecto de ley concediendo un crédito suplementario extraordinario de 1.217 millones para gastos de Guerra y Marina.

**EL ASUNTO ROCLETTE**  
 El informe de la Comisión investigadora

París.—En el informe emitido por la Comisión investigadora se califica de lamentable la intervención del ex-ministro señor Monis en el proceso Rochette, y de ligereza la mediación en el mismo de otros dos ex-ministros: los señores Caillaux y Briand.

¿Se presentará Rochette?—¿Está arruinado?—¿Su mujer, florista?  
 París.—Parece que Rochette continúa en los alrededores de París y que está decidido a constituirse prisionero.

Personas que le conocen manifiestan que se halla arruinado, por haberle hecho fracasar sus negocios la revolución de Méjico.

Añaden dichas personas que la esposa de Rochette solicitará autorización para establecer un kiosco de flores en los Boulevards.

**Nota oficiosa**  
 París.—La Comisión investigadora que entiende en el asunto Rochette ha redactado una nota oficiosa, protestando contra el espíritu tendencioso de la carta en que ha presentado su dimisión el diputado señor Berri.

**Desde Barcelona**  
 Notas catalanas  
 Barcelona, 31 (3'30)  
 Los representantes a Cortes por Baleares

Ayer llegaron a Barcelona, procedentes de Palma, los Senadores por Baleares Sres Marqueses de la Cenía y de Linares.

A este último le acompaña su familia.  
 También llegó el diputado a Cortes por Mallorca don Jerónimo Estades.

Los señores Marqueses de la Cenía y de Linares y don Jerónimo Estades marcharon anoche mismo para Madrid.

El Gobernador de Baleares, Procedente de Madrid, llegó ayer el Gobernador civil de esta provincia, don Ignacio Martínez de Campos.

Éste pensaba estar en Barcelona hasta hoy por la tarde, pero embarcó ayer mismo para Palma por haber recibido un telegrama diciéndole que se hallaba enferma de algún cuidado su hija Carmen.

En Madrid, conferenció el señor Martínez de Campos con los señores Maura, Dato y Sánchez Guerra.

También celebró afectuosísima entrevista con el capitán general señor Weyler.

Ayer el gobernador civil de Baleares cumplimentó al de Barcelona, señor Andrade.

El Sr. Martínez de Campos almorzó con varios parientes.

Pasaron al muelle para despedirle el presidente del Círculo Conservador, señor Muntadas, el secretario del Gobierno civil en representación del señor Andrade, el inspector general de Policía señor Millan Astray, el secretario de la Jefatura de policía y numerosos amigos políticos y particulares.

**El tránsito rodado en jueves y viernes santos**  
 Una comisión de damas católicas visitó ayer al gobernador civil, señor Andrade, para pedirle que no permita el tránsito rodado en jueves y viernes santos.

**Fábricas cerradas**  
 Con motivo del conflicto textil, varios fabricantes de Manlleu han

**El informe ante la Cámara**  
 París.—El jueves se firmará el informe emitido por la Comisión investigadora, presentándose seguidamente a la Cámara.

Al discutirse dicho informe, se presentarán algunas enmiendas, protestándose en algunas de ellas de que en la Administración de Justicia se mezclen los hacendistas.

**La Cámara.—Ataques**  
 París.—Esta tarde última se reunió la Cámara.  
 Se asegura que en breve recibirá el Gobierno duros ataques: uno referente al impuesto sobre la renta y el otro sobre el asunto Rochette.

## ULTIMAS NOTICIAS

DESDE MADRID

Madrid, 31 (9'30)

**Saqueando un cementerio**  
 París.—La policía ha capturado a unos malhechores que saqueaban el cementerio del Padre Lachaise.

En el momento de la captura, los malhechores intentaban cometer un robo en el panteón del Marqués de Casa-Riera, español.

**El incidente Maura-Burguete.—Cementerios de A.B.C.**  
 El periódico "A B C", comenta, en su edición de esta mañana, el incidente surgido entre don Gabriel Maura y el general don Ricardo Burguete.

Dice que ha dejado pasar algunos días, antes de hablar, para que se aquietaran las pasiones.

Censura el señor Maura por hablar tardíamente. "Cuanto ha dicho—añade—por boca de don Gabriel, debió manifestarlo hace tiempo en las Cortes."

En cuanto a la actitud del general Burguete, dice que éste ha dado un mal ejemplo.  
 Prensa Asociada

Correo de Mallorca se vende en Barcelona en el kiosco del Liceo.

## Desde Barcelona

Barcelona, 31 (3'30)

**Esquiroles apaleados**  
 Algunos "esquiroles", fueron ayer apaleados por un grupo de huelguistas carreteros.

Resultado herido gravemente un "esquirol".  
**Carretero herido gravemente.—Un detenido**

En la calle de Tamarit un grupo de huelguistas carpinteros hizo varios disparos contra un carretero que guiaba un carro cargado de madera, causando al citado conductor una herida grave.

Fué detenido el autor de los disparos.  
**Parreño, operado**

El popular actor Federico Parreño hallase en el hospital civil, en donde le ha sido amputada una pierna en la que tenía un cáncer.

**Melquiades Álvarez a Barcelona**  
 El día 12 de Abril llegará a Barcelona el jefe del reformismo don Melquiades Álvarez, quien será obsequiado con un banquete por sus correligionarios.

**Los diputados y senadores adictos a Madrid**  
 Los diputados y senadores adictos al Gobierno marchan hoy a Madrid para asistir a la reunión de las mayorías.

Ayer estuvieron en el Gobierno civil para despedirse del señor Andrade.  
 Palou Gari

## Tarjetería y Resmillería

# Línea Pinillos

para Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas del puerto de Barcelona

Infanta Isabel,	12 Marzo	Cádiz	16 Abril
Valbanera,	31 Marzo	Barcelona	1.º Mayo

## Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, saldrá de este puerto el día 5 de Mayo el vapor

**Martin Saenz**

Admite carga y pasajeros  
 NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días y  
 Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía  
**SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C.ª S. en C.**  
 San Miguel 28-Palma

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

Salidas de Barcelona

El 4 Abril	vapor I. ISABEL DE BBORÓN	para Montevideo y Buenos Aires.
El 10 Abril	• BUENOS AIRES	• Puerto Rico, Habana, Veracruz, Puerto Lirón y Colón.
El 2 Abril	• M. L. VILLAVERDE	• Fernando Póo y escalas en Las Palmas y otros puertos.
El 25 Marzo	• MONTEVIDEO	• New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
El 1.º Abril	• C. LÓPEZ LÓPEZ	• Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila.

Admitiendo carga y pasaje.  
 Informarán los señores JAIME M. GRANADA, S. en C., Plaza de Antonio Maura, 4.—Palma.

## Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.  
 Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.  
 Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.  
 Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio  
 Precio del frasco: 3 Pesetas  
 Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

## Línea Austro-Americana

**Trieste**  
 Servicio regular a MONTEVIDEO y BUENOS AIRES, por grandes y veloces vapores a DOBLE PLAZA  
 El día 20 de Abril saldrá de Barcelona para los puertos indicados el magnífico vapor de gran porte  
**LAURA**  
**ALICE**  
 y el día 18 de Mayo el vapor de igual clase  
 Informes en Palma: Para pasajes de 1.ª y 2.ª y carga Agencia Bosch, Paseo de Sagrera y para pasajes de tercera: Damián Bennasar, calle del Mar, 49-1.º

## Gabinete Röntgenológico

Electricidad médica en todas sus formas  
 Rayos X.—Diathermia.—Altas frecuencias Rayos ultra-violetas.—Baño hidró eléctrico.—Ozono, etc. etc.  
 Curación en pocos días, de la Tos ferina, (coqueluche); Catarros Naso-laríngeos y laríngeos, Ozena (fetidez de la nariz).—Obesidad, perdiendo varios kilos por semana.—Depilación (no más vello), Artritis, etc. etc.  
 Director propietario  
**D. F. Ribas Ripoll**  
 Vallori, 23. Todos los días laborables a las 6 tarde  
**GRATIS A LOS POBRES**

## LLOYD SABAUDO

El día de 19 Mayo saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires  
 el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha  
**TOMASO DI SAVOIA**  
 Realizando la travesía en QUINCE DIAS  
 Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.  
 Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.  
 Segunda clase económica a PRECIOS REDUCIDOS  
 Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas  
**Cocina Española**  
 El día 17 de Junio saldrá para igual destino, el vapor  
**PRINCIPE DI UDINE**  
 para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

## CALLICIDA PIZÁ

Extirpa rápidamente sin dolor ni molesta los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura.  
 DE VENTA LAS EN PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

## Liga de Propietarios de fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
S. Llull (La Vileta)		1.º	Temple, 9	2 cuartos, cocina, agua y corral
Bala Roja	4	1.º	San Miguel, 18	4 dmsr. huerto, jardín, molino dto. cda
San Magin		1.º	San Miguel, 18-1.º	dos cuartos, sala, agua y patio
Málaga (Can Capas)	16	bajo	Foro Balear, San Miguel, 18	mucha capacidad y agua
Bala Roja	2	cochera	San Cristóbal, 4	Casa de recreo
S. Llull (Vileta)			Cofradía, 4-1.º y S. Rosifol	

Véase relación general en el domicilio Social: San Miguel, 18-1.º

## Evita caspa, canas y TRICOFERO PADRO caída del pelo.

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del Pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.  
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y perfumerías.

## Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.  
 El menthol, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.  
 Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertóricas o atróficas de forma seca, granulosa, granular o cénica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las fosis convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche; etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta con tal situación de frescura y bienestar agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.  
 Pesetas 1'50.—En Palma: Valenzuela, depositario.

## Libros de ocasión

Calle del Santo Espíritu, 20.  
 De 6 a 7 tarde

## Sellos de goma y de Metal

Se confeccionan a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc. etc., como también.  
 Rótolos de esmalte  
 Imprentillas  
 Sellos para embalajes  
 Festones  
 Etiquetas de relieve  
 Fichas de metal  
 Medallas-Distintivos  
 Cajas rotuladoras  
 Papel con mimbres en relieve especialidad en SELLOS BICOLOR  
 Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo.  
 Plaza Santa Eulalia, 10

## Diurno

Completamente nuevo  
 Librería de GUASP  
 Morey, 6

## A los pintores empapeladores

Se venden periódicos usados a precios económicos.  
 Diríjanse al "Centro de Anuncios".

## Se recomiendan los Grandes Almacenes San José



Sastrería  
 Mercería  
 Camisería  
 Lanería  
 Artículos negros para la temporada de Cuaresma  
 GENEROS BLANCOS—BORDADOS  
 Todo lo que se requiere para equipos de novios  
 Se liquida con GRAN BARATURA  
 Precio fijo

## Vapores Correos italianos

con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires  
 Servicio rápido semanal combinado entre las compañías  
**Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce**  
 Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques  
**COCINA A LA ESPAÑOLA**  
 Próximas salidas de Barcelona

Navigazione Generale Italiana	Principe Umberto	12 Marzo
Navigazione Generale	Duca D'Aosta	26 Marzo
Id.	Re Vittorio	2 Abril
La Veloce	Duca di Gecova	9 Abril
Navigazione Generale Italiana	Regina Elena	16 Abril
Id.	Duca degli Abruzzi	23 Abril
Lloyd Italiano	Principessa Mafalda	7 Mayo

Para más informes:  
 Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.  
 Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

Tip. «LA ESPERANZA». Lonjeta, 11 — PALMA DE MALLORCA

## Centro de Anuncios

# Miguel Serra y Bennasar

Plaza de Santa Eulalia, 10 • Palma de Mallorca

Diario de Palma

La Última Hora

Correo de Mallorca

Revista de la Cámara Agrícola Balear

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de impresos, etc., etc. en los periódicos

Fijación de carteles y reparto de prospectos